

ça bouge!

7
Juillet
2017

ça bouge!

N° 1315

Braderie des familles à la Résidence de la Cité Verte



Bonjour à tous

Cette semaine dans ça bouge, nous vous proposons de découvrir le sixième article de Pierre Bienvault, journaliste pour "La Croix" qui est allé à la rencontre des Résidents de l'Abbaye ainsi que le reportage photos de Florence Brochoire.

Les Résidents des Bords de Marne ont fait la connaissance de nos lointains ancêtres au parc zoologique "Terre de Singes".

C'est sous un beau soleil que s'est déroulée la Braderie de la Cité Verte. Au programme : balades à poney, Ferme Tiligolo, maquillage, tresses africaines et repas multicultures. Retour en photos sur cette belle journée.

Vous retrouverez également dans ce numéro un article retraçant la vie de Simone Veil et découvrirez une nouvelle pratique : le yoga chèvre.

Le prochain ça bouge sortira le 21 juillet.

Très bonne semaine à tous.



Sophie RENAULT
Chargée de communication

L'ACTU DES RÉSIDENCES

BROCANTE DE L'ABBAYE

ARTICLE DE PIERRE BIENVULT,
JOURNALISTE POUR LA CROIX

"LE REGARD DE LA PHOTOGRAPHE
FLORENCE BROCHOIRE "

TERRE DE SINGES

BRADERIE DES FAMILLES À LA
RÉSIDENTE DE LA CITÉ VERTE

SOCIÉTÉ

MORT DE SIMONE VEIL, ICÔNE DE
LA LUTTE POUR LES DROITS DES
FEMMES

ANIMAUX

C'EST QUOI LE YOGA CHÈVRE ?

CULTURE

« LES 12 COUPS DE MIDI » EST
LE JEU TÉLÉVISÉ PRÉFÉRÉ DES
FRANÇAIS

JEUX

CALENDRIER DES RÉSIDENCES

ACTU DES RÉSIDENCES

Brocante de l'Abbaye



DIMANCHE 10 SEPTEMBRE
9H00 - 18H30

RÉSIDENCE DE L'ABBAYE
10 A, QUAI BEAUBOURG / 3, IMPASSE DE L'ABBAYE
SAINT-MAUR (94)

-  **PLUS DE 400 EXPOSANTS**
-  **GRANDE TOMBOLA**
-  **RESTAURATION SUR PLACE**

RÉSERVEZ VOTRE EMPLACEMENT :
01 55 12 11 81



ACTU DES RÉSIDENCES

À la résidence de l'Abbaye : « Avec cette chaleur, le pantalon, c'est difficile. On est mieux en shorts »

Pendant un an, « La Croix » suit le quotidien de la maison de retraite, la résidence de l'Abbaye. Un établissement qui, en ce début d'été, est en ordre de bataille contre la canicule. Un 6e épisode sous haute température où il est question de ventilateurs, de Mozart, de glaces et de messieurs en shorts.

Est-ce le signe que la France est entrée en alerte canicule ? En tout cas, à la résidence de l'Abbaye, cela fait maintenant trois jours que René, 90 ans, est passé au short. « Avec cette chaleur, le pantalon, c'est difficile. On est mieux en shorts », confie cet ancien expert automobile. « Et puis, ici, on est comme en famille. On ne met pas un smoking pour descendre déjeuner ou dîner, sourit le vieux monsieur qui, pour le reste, semble serein. Il n'y a pas 36 solutions quand il fait plus de 30 degrés. Il faut juste ne pas faire le zigoto en allant se balader en plein soleil. »

Porter un short et ne pas « faire le zigoto ». Nul doute que René ferait un épatant ministre de la santé pour venir au journal de « 20 heures » délivrer ses très concrètes préconisations contre la chaleur qui, ce mardi 22 juin, s'est abattue sur une grande partie de la France. Et sur la résidence de l'Abbaye où la mobilisation est générale. « On a ciblé tous les résidents qui prennent des traitements chroniques pour qu'ils contactent leur médecin traitant, explique le docteur Isabelle Dailloux, médecin coordonnateur. Certains médicaments, en effet, peuvent être délétères en cas de forte chaleur : les diurétiques, les neuroleptiques, les psychotropes... »

Boire régulièrement, fermer les stores

À l'heure du repas, Isabelle Auboïs, cadre de santé, est, elle, venue

ACTU DES RÉSIDENCES

donner ses consignes aux résidents : boire régulièrement, fermer les stores, se rafraîchir et passer au moins trois heures par jour dans une pièce climatisée. Soit dans une des trois salles de restaurant, soit dans le théâtre de 116 places, situé à l'entrée.

Dans l'après-midi, les aides-soignantes font donc le tour des chambres. Avec toujours la même question : voulez-vous descendre dans la pièce « rafraîchie » ? Et si oui, au restaurant ou au théâtre ? Un choix quasi cornélien. Au restaurant, il y a les boissons fraîches, de la pastèque et des glaces. Mais au théâtre, à 15 h 30, il y a une « causerie musicale » sur Mozart.

Évidemment, l'idéal, c'est de faire les deux comme Monsieur Coutand. « C'était bien cette causerie, raconte-il. En sortant, j'ai croisé une dame qui voulait que je l'emmène en métro voir sa mère qui est morte il y a trente ans. Alors je lui ai dit que le mieux était d'aller d'abord goûter. » Et d'en profiter pour manger une glace et « rester un peu au frais ».

« On est aux petits soins pour nous »

Dans l'ensemble, les consignes « canicule » semblent bien acceptées. « On est aux petits soins pour nous », répète-t-on d'une chambre à l'autre. Certaines prennent l'affaire avec humour. « J'obéis. Je vais me mettre au frigidaire pendant une heure », lance Madame Planchais, croisée sur le chemin du restaurant. Mais forcément, il y a celles qui ronchonnent contre cette climatisation « trop froide » ou qui « donne des rhumes ».

Il y a aussi ces dames, pas râleuses pour deux sous, mais qui continuent d'être habillées comme pour le réveillon de Noël. Avec leur gilet et parfois même la « petite laine » à laquelle, canicule ou pas, elles ne veulent pas renoncer. « Ah les vieilles dames et leur gilet ! », soupire en souriant Isabelle Auboïs.

« Beaucoup de personnes âgées ne ressentent pas la chaleur », constate Osanna Abachian, une aide-soignante, en sortant de la chambre d'une

ACTU DES RÉSIDENCES

« récalcitrante ». Une dame fort aimable mais qui n'a pas envie de descendre dans la pièce rafraîchie. Ni pour les glaces, ni pour Mozart. Juste envie qu'on lui fiche un peu la paix avec la canicule.

La prévention n'est pas toujours facile

« Madame, il fait 30 degrés dans votre chambre », lui dit doucement Osanna Arbachian avant de lui fermer ses stores et de la faire boire. Tout en lui faisant signer une décharge, attestant qu'elle a refusé de descendre dans la pièce rafraîchie

Et faire de la prévention n'est pas toujours facile. Il faut arriver à sensibiliser sans infantiliser. « Hier, une dame est entrée et m'a demandé : "Alors vous avez bien bu vos trois verres d'eau ?" Comme si j'étais un gamin. Je lui ai dit que je savais parfaitement qu'il fallait boire quand il fait chaud », s'agace un monsieur de 90 ans.

« C'est important de respecter l'autonomie des résidents, de les considérer comme des adultes, libres de leurs choix. On est là pour veiller sur eux, les informer, sans jamais forcer personne », dit Isabelle Auboïs.

15 000 morts en 2003

Veiller sur les autres. « Avec cette chaleur, c'est primordial », dit Josette Verdier, 92 ans, qui vient d'apporter une bouteille d'eau à Zahidé Voski, la dame de l'accueil. Juste après être allée apporter une pêche bien juteuse à Pierrette Météreau, sa voisine de couloir.

« Une pêche plate, ce sont les meilleures, dit-elle. Je sors les acheter deux fois par semaine au marché. Avec cette chaleur, cela fait du bien de manger des fruits. » C'est aussi cela, au fond, lutter contre la canicule. Tout ce qui n'est pas écrit dans les protocoles du ministère de la santé. Cette imperceptible solidarité du quotidien.

Ces petits gestes d'attention à l'autre. Tout ce qui avait manqué durant cette terrible canicule de 2003 qui avait tué près de 15 000 personnes

ACTU DES RÉSIDENCES

en France. En grande majorité des gens âgés, morts dans la solitude de leur appartement transformé en fournaise.

La chaleur, même trop forte, c'est le signe que l'été arrive

« En 2003, il y a quand même eu de la solidarité, confie Pierrette Météreau. Dans mon immeuble, on se réunissait les uns chez les autres. Et on mettait nos "venti". C'est comme cela qu'on appelait les ventilateurs. »

Cela fait plaisir de voir que Madame Météreau a retrouvé le sourire. En début d'année, c'est avec entrain que cette dame de 93 ans s'était exprimée sur la grippe ou le droit de vote des femmes (lire La Croix du 28 février et du 28 mars). Puis, en avril, on l'avait retrouvée une jambe dans le plâtre et le regard fermé.

« Je suis tombée dans ma salle de bains, dit-elle. J'ai eu quarante-cinq jours de plâtre. Maintenant, je suis en rééducation. C'est long mais je suis sur la bonne voie. » Une dame lucide, bien consciente qu'à 93 ans le moindre accident peut faire perdre bien des repères.

« Un ventilateur ne marche pas. Il fonctionne... »

« Cela m'a perturbée. J'ai eu des troubles de mémoire. À cet âge, on s'affole très vite. J'ai cru ne plus pouvoir remarquer. » Malgré la canicule, Pierrette Météreau a désormais retrouvé de la sérénité. Car la chaleur, même trop forte, c'est le signe de l'été qui arrive. « La plus belle des saisons », dit-elle

La canicule ? « Moi, je suis équipé ! », s'exclame Monsieur Coutand, en montrant son ventilateur. « Acheté il y a plus de dix ans en solde chez Prisunic. » Du bon matériel assurément. « Il marche toujours bien ? », lui demande-t-on. « Mon cher Monsieur, un ventilateur ne marche pas. Il fonctionne... » Tous les mois, c'est pareil.

Quelque que soit le sujet, Monsieur Coutand finit toujours par parler de

ACTU DES RÉSIDENCES

sa vie d'avant. Et de son métier de directeur d'école. « Chaque année, j'avais toujours un élève qui me disait : "Monsieur, mon bic ne marche plus." Alors je disais à toute la classe : "Regardez bien dans les allées au cas où vous verriez des bics en train de marcher." » Et voilà.

C'est comme si, d'un seul coup, Monsieur Coutand était retourné devant son tableau noir, la craie à la main. « En effet, un Bic, cela ne marche pas, cela écrit, ajoute-t-il. Un moteur, cela ne marche pas, cela tourne. » Et un ventilateur, donc, cela fonctionne.

Rosbif froid et taboulé

C'est maintenant l'heure du dîner. Rosbif froid et taboulé. Cela a l'air de convenir à Madame Tesse qui a visiblement écouté l'infirmière. « Elle a dit qu'il faut boire », dit cette toute jeune centenaire, en se versant, comme chaque soir, son verre de rosé. Pour le reste, elle semble ne pas avoir grand-chose à dire sur la canicule.

On devine un peu ce qu'elle doit penser. C'est l'été, oui il fait chaud, on ne va quand même pas en faire deux pages dans un journal. Alors, pour faire diversion, on demande à Madame Tesse si elle est pour ou contre les messieurs qui descendent dîner en short. « Franchement, c'est leur droit. La France, c'est liberté, égalité, fraternité », sourit-elle.

Le short ? « Même en période de canicule, cela ne semble pas être une nécessité absolue sur un plan médical... Mais bon, c'est la dernière coquetterie qui reste à ces messieurs », s'amuse Suzanne, bien obligée de constater que, pour l'instant, le phénomène n'est pas massif. Ce soir, sur la dizaine d'hommes venus dîner, seuls trois ont remisé leur pantalon dans la penderie. « J'ai arrêté le short il y a deux ans. Je ne rentre plus dans le mien », avoue un monsieur. La faute sans doute au rosbif du chef cuistot.

Pierre Bienvault

ACTU DES RÉSIDENCES

"Le regard de la photographe Florence Brochoire "

Florence Brochoire, photographe pour La Croix, suit également le quotidien de la Résidence de l'Abbaye. Ce mois-ci elle s'est intéressée aux relations qu'entretiennent les Résidents avec leurs familles. Elle a pour cela photographié les 100 ans de Madame Tesse entourée de ses proches.



Famille et amis sont à la résidence pour fêter les 100 ans d'Andrée Tesse, le 1er avril 2017. / Florence Brochoire pour La Croix

ACTU DES RÉSIDENCES



Comme un enfant, quand elle ouvre son cadeau, Andrée s'écrie : « Une tablette, c'est ce que je voulais ! » / Florence Brochoire pour La Croix



Quand on lui demande ce que cela lui fait d'avoir 100 ans, Andrée répond : "Rien, je suis juste très heureuse que toute la famille soit réunie" / Florence Brochoire pour La Croix

ACTU DES RÉSIDENCES

Terre de Singes



Au mois de juin, les Résidents des Bords de Marne se sont rendus dans un parc nommé : Terre de Singes. Il s'agit d'un parc zoologique situé en Seine et Marne à une heure de Paris dédié à la conservation des singes magots et des géladas.

Le parc d'une superficie de 20 hectares situé au cœur de la Brie a convié les Résidents à un voyage incroyable dans l'univers des macaques Berbères...

Ils ont eu un moment d'évasion, un retour à la nature. Près d'une heure d'immersion au cœur de la vie sociale des groupes de singes magots, qui attendaient en liberté les Résidents pour leur laisser de très beaux souvenirs...

ACTU DES RÉSIDENCES



ACTU DES RÉSIDENCES



ACTU DES RÉSIDENCES

Braderie des familles à la Résidence de la Cité Verte



Comme chaque année, la braderie des familles a accueilli de nombreux visiteurs. Au programme, des jeux pour les enfants : balades à poney&, Ferme Tiligolo, maquillage, tresses africaines, repas multiculturels avec le stand oriental africain, sans oublier les crêpes toujours autant appréciées des petits et des grands.

ACTU DES RÉSIDENCES



ACTU DES RÉSIDENCES



Un spectacle pour les très jeunes enfants a été présenté par les personnels des crèches de la ville de Sucy-en-Brie ainsi qu'une représentation de danses des préados de la ville.



ACTU DES RÉSIDENCES



Un esprit de fête et de détente a régné toute la journée sur la résidence pour le plus grand plaisir des résidents, toujours autant impliqués sur les différents stands. Avec le soleil au rendez-vous, c'était vraiment une belle journée.

Le comité de rédaction

Mort de Simone Veil, icône de la lutte pour les droits des femmes



L'ancienne déportée, ancienne ministre de la santé et femme politique, est décédée à l'âge de 89 ans.

Simone Veil est morte à l'âge de 89 ans, a fait savoir sa famille vendredi 30 juin. L'ancienne déportée incarne – à sa manière – les trois grands moments de l'histoire du XXe siècle : la Shoah, l'émancipation des femmes et l'espérance européenne. Au cours de sa vie, Simone Veil a en effet épousé, parfois bien malgré elle, les tourments d'un siècle fait de grandes désespérances mais aussi de beaux espoirs : elle fait partie des rares juifs français ayant survécu à la déportation à Auschwitz, elle symbolise la conquête du droit à l'avortement et elle est l'une des figures de la construction européenne.

Un matricule tatoué sur le bras gauche

Pour Simone Veil, née Jacob le 13 juillet 1927 à Nice, la question juive aurait pourtant pu rester un simple enjeu culturel. Installés depuis plusieurs siècles sur le territoire français, les Jacob vivent loin, très

SOCIÉTÉ

loin des synagogues. « L'appartenance à la communauté juive était hautement revendiquée par mon père, non pour des raisons religieuses, mais culturelle, écrit Simone Veil dans son autobiographie. A ses yeux, si le peuple juif demeurait le peuple élu, c'était parce qu'il était celui du Livre, le peuple de la pensée et de l'écriture. » André Jacob est un architecte qui a remporté le second Grand Prix de Rome. Sa femme a abandonné à regret ses études de chimie pour se consacrer à ses quatre enfants : Denise, Milou (Madeleine), Jean et Simone, sa préférée.

Pendant la guerre, la France rappelle aux Jacob qu'une famille juive n'est pas une famille comme les autres. En 1940, le « statut des juifs » signe brutalement la fin de la carrière du père de Simone Veil : cet ancien combattant de la Grande Guerre se voit retirer du jour au lendemain le droit d'exercer son métier. Trois ans plus tard, les Jacob, qui se sont réfugiés à Nice, sont arrêtés par les Allemands. A l'aube du 13 avril 1944, Simone, sa mère et sa sœur sont embarquées dans des wagons à bestiaux qui s'immobilisent deux jours et demi plus tard, en pleine nuit, le long de la rampe d'Auschwitz-Birkenau (Pologne). Sur le quai, au milieu des chiens, un déporté conseille à Simone, qui a 16 ans et demi, de dire qu'elle en a 18, ce qui lui vaut d'éviter les chambres à gaz.

Le lendemain matin, un matricule est tatoué sur le bras gauche de Simone, qui est affectée aux travaux de prolongation de la rampe de débarquement. Simone, sa mère et sa sœur sont ensuite transférées à quelques kilomètres d'Auschwitz-Birkenau afin d'effectuer d'épuisants travaux de terrassement. Neuf mois après qu'elles sont arrivées, le 18 janvier 1945, les Allemands, inquiets de l'avancée des troupes soviétiques, rassemblent les 40 000 déportés dans l'enceinte du camp : c'est le début de la « marche de la mort ». Simone, sa mère et sa sœur marchent pendant 70 kilomètres dans la neige par un froid polaire avant d'être entassées avec d'autres déportés sur des plates-formes de wagons jusqu'au camp de Mauthausen, puis, de Bergen-Belsen.

La mémoire du génocide

La fin de la guerre est proche mais elle a broyé les Jacob : la mère de

SOCIÉTÉ

Simone Veil meurt du typhus à Bergen-Belsen, son père et son frère Jean sont déportés. Pendant des décennies, Simone Veil ignorera dans quelles conditions les deux hommes de la famille sont morts - jusqu'à un jour de 1978 où la ministre de la santé rencontre Serge Klarsfeld. « Je venais de publier le Mémorial de la déportation des juifs de France, un livre qui recense, convoi par convoi, les nom, prénom, date et lieu de naissance de chacun des 76 000 déportés juifs de France. Ce jour-là, au ministère de la santé, je lui ai appris que son père et son frère avaient quitté la France par le convoi 73. Il s'est scindé à Kaunas, en Lituanie, et une partie des déportés sont partis vers Tallinn, en Estonie. Sur ce convoi qui comptait 878 hommes, il n'y eut que 23 survivants. Nul ne sait où et quand sont morts le père et le frère de Simone Veil. »

Comme beaucoup de rescapés, Simone Veil n'a jamais caché que l'essentiel de sa vie s'était joué pendant ces longs mois passés à Auschwitz-Birkenau. « J'ai le sentiment que le jour où je mourrai, c'est à la Shoah que je penserai », affirmait-elle en 2009. Contrairement à certains déportés, elle gardera toute sa vie, sur son bras gauche, le matricule 78651 d'Auschwitz. « Certains rescapés ont préféré tenter de tourner la page en effaçant le numéro que les nazis avaient tatoué sur leur bras, d'autres ont décidé d'affronter le "souvenir", explique son fils Pierre-François. C'est le cas de maman. L'été, elle était souvent bras nus, son numéro était encore plus visible qu'aujourd'hui. »

Toute sa vie durant, Simone Veil œuvre sans relâche en faveur de la mémoire du génocide. Elle devient présidente d'honneur de la Fondation pour la mémoire de la Shoah et salue avec émotion, en 1995, le « geste de vérité » de Jacques Chirac, qui reconnaît pour la première fois la responsabilité de la France dans la déportation des juifs. La blessure reste cependant intacte. « Après la guerre, les rescapés ont compris qu'ils avaient survécu à un événement exceptionnel : la tentative d'extermination de l'un des peuples les plus anciens de l'histoire, analyse Serge Klarsfeld. Certains ont été écrasés pour toujours par cette immense catastrophe. D'autres y ont puisé une incroyable énergie, comme si le fait d'avoir des enfants ou un métier constituait une victoire sur le nazisme, comme s'ils voulaient que leurs parents disparus soient

SOCIÉTÉ

fiers d'eux. Simone Veil faisait sans doute partie de ceux-là. »

L'énergie d'une survivante

Dès son retour en France, Simone Veil défie en effet le temps et les hommes avec la stupéfiante énergie d'une survivante. « Elle a toujours eu un instinct vital très fort, comme si elle voulait inscrire son nom et celui de sa lignée dans la pierre, constate l'ancienne députée (UMP) Françoise de Panafieu. Quand on a survécu au plus grand drame du XXe siècle, on ne voit évidemment pas la vie de la même manière. Les enfants, le travail, la politique : elle a tout fait comme si elle défiait la mort. Elle voulait être exemplaire aux yeux de ses enfants, de ses proches et surtout, de tous ceux qu'elle a perdus. » A peine rentrée des camps, Simone Veil s'inscrit à Sciences Po, se marie, élève trois garçons et décide d'appliquer sans délai le principal enseignement de sa mère : pour être indépendante, une femme doit travailler. Au terme d'un rude débat conjugal, Antoine Veil finit par transiger à condition que sa femme s'oriente vers la magistrature.

Simone Veil évolue dans les milieux du Mouvement républicain populaire (MRP), dont son mari est proche, mais son cœur penche parfois à gauche : elle s'enthousiasme pour Pierre Mendès France, glisse à plusieurs reprises un bulletin de vote socialiste dans l'urne et s'inscrit brièvement au Syndicat de la magistrature. En mai 1968, elle observe avec bienveillance la rébellion des étudiants du Quartier latin. « Contrairement à d'autres, je n'estimais pas que les jeunes se trompaient: nous vivions bel et bien dans une société figée », écrit-elle.

Lors de la présidentielle de 1969, elle vote pour Georges Pompidou... sans se douter qu'elle intégrera bientôt le cabinet du garde des sceaux. Elle devient ensuite la première femme secrétaire générale du Conseil supérieur de la magistrature, puis, la première femme à siéger au conseil d'administration de l'ORTF. « Nos parents étaient assez atypiques, note son fils Jean Veil. Ma mère travaillait alors que celles de mes copains jouaient au bridge ou restaient à la maison. » « Nous habitons place Saint-André-des-Arts et quand elle était à la chancellerie, elle revenait déjeuner avec nous à midi, à toute vitesse », raconte Pierre-François,

SOCIÉTÉ

Veil. « Et on finissait souvent de manger sur la plate-forme du bus parce qu'on était en retard ! ajoute son frère Jean. Notre mère n'était pas très exigeante sur le plan scolaire. Ses exigences portaient plutôt sur le comportement et la morale. Ce qu'elle ne voulait pas, c'est qu'on reste à ne rien faire. Ça, ça l'énervait beaucoup. »

« Nous ne pouvons plus fermer les yeux »

Car Simone Veil a la passion de l'action, pour ses enfants comme pour elle-même. Elle est bien vite servie. Un jour de 1974, le couple Veil dîne chez des amis lorsque la maîtresse de maison demande discrètement à Simone Veil de sortir de table : le premier ministre Jacques Chirac souhaite lui parler au téléphone. « Il m'a demandé si je voulais entrer au gouvernement pour être ministre de la santé, racontait-elle en 2009. J'étais magistrat, la santé, ce n'était pas la chose principale de mon existence mais après de longues hésitations, j'ai fini par accepter tout en me disant : "mon Dieu, dans quoi vais-je me fourrer ?" Pendant plusieurs semaines, je me suis dit que j'allais faire des bêtises. Au pire, on me renverrait dans mes fonctions ! »

La tâche de la toute nouvelle ministre de la santé s'annonce rude : le Planning familial s'est lancé dans la pratique des avortements clandestins. Le prédécesseur de Simone Veil à la santé Michel Poniatowski la prévient qu'il faut aller vite. « Sinon, vous arriverez un matin au ministère et vous découvrirez qu'une équipe squatte votre bureau et s'apprête à y pratiquer un avortement... » Simone Veil présente très rapidement un texte pour autoriser l'IVG, qui lui vaut des milliers de lettres d'insultes. « A cette époque, certains de ses amis ne voulaient plus la recevoir, d'autres ont cessé de lui adresser la parole, raconte Françoise de Panafieu, dont la mère, Hélène Missoffe, était secrétaire d'Etat à la santé dans le même gouvernement. On imagine mal, aujourd'hui, la violence des débats. »

Le 26 novembre 1974, alors que des militants de Laissez-les vivre égrènent silencieusement leur chapelet devant le Palais-Bourbon, Simone Veil monte à la tribune de l'Assemblée nationale pour défendre son texte :

« *Nous ne pouvons plus fermer les yeux sur les 300 000 avortements qui, chaque année, mutilent les femmes de ce pays, qui bafouent nos lois et*

SOCIÉTÉ

qui humilient ou traumatisent celles qui y ont recours. (...) Je ne suis pas de ceux et de celles qui redoutent l'avenir. Les jeunes générations nous surprennent parfois en ce qu'elles diffèrent de nous ; nous les avons nous-mêmes élevées de façon différente de celle dont nous l'avons été. Mais cette jeunesse est courageuse, capable d'enthousiasme et de sacrifices comme les autres. Sachons lui faire confiance pour conserver à la vie sa valeur suprême. »

En réponse, le député René Feït fait écouter les battements du cœur d'un fœtus tandis que Jean Foyer (UDF) dénonce les « abattoirs où s'entassent les cadavres de petits d'hommes ». Jean-Marie Daillet (UDF), qui dira plus tard ignorer le passé de déportée de Simone Veil, évoque même le spectre des embryons « jetés au four crématoire ». Le baptême du feu est rude, mais pendant les débats, Simone Veil s'impose comme une femme politique de conviction : Le Nouvel Observateur en fait la « révélation de l'année ».

Présidente du Parlement européen

Simone Veil passe cinq ans au ministère de la santé, un poste qu'elle retrouvera de 1993 à 1995 dans le gouvernement d'Edouard Balladur. Elle est alors au zénith de sa popularité : en 1977, lorsque Antoine Veil se présente sous les couleurs du RPR aux élections municipales, à Paris, les électeurs ne cessent de lui demander s'il est le « mari de Simone Veil ». « Non, répond-il dans un sourire, c'est Simone Veil qui est ma femme... » Les collaborateurs de Simone Veil décrivent volontiers une femme exigeante, qui s'emporte facilement et supporte mal la médiocrité. Dans ses Mémoires, Roger Chinaud, qui l'a vue un jour tempêter contre son directeur de cabinet, affirme que dans ce domaine, il ne lui connaît qu'un seul rival, Philippe Séguin.

En 1979, Valéry Giscard d'Estaing, qui aime les symboles, décide de faire de Simone Veil, qui vient d'être élue députée européenne, la présidente du premier Parlement européen élu au suffrage universel. « Qu'une ancienne déportée accède à la présidence du nouveau Parlement de Strasbourg lui paraissait de bon augure pour l'avenir », écrit-elle. Jacques Delors se souvient de l'élan de ces années-là. « Le Parlement européen faisait ses premiers pas, tout était neuf, tout était à inventer²³



Nous vivions dans les balbutiements d'une Europe enthousiaste mais Simone Veil a fait preuve, pendant sa présidence, d'une qualité rare : le discernement. Dès son discours d'intronisation, elle a souligné les difficultés de la construction européenne. »

Dans les années 1990, Simone Veil s'éloigne du monde politique pour se consacrer au Conseil constitutionnel. A la fin des années 2000, elle se retire peu à peu de la vie publique : en 2007, elle quitte le Conseil constitutionnel, puis, quelques semaines plus tard, la présidence de la Fondation pour la mémoire de la Shoah. Son mari et sa sœur sont décédés, elle vit au pays des souvenirs – celui de ses proches, bien sûr, mais aussi celui des morts de la Shoah. « Je sais que nous n'en aurons jamais fini avec eux, écrivait-elle. Ils nous accompagnent où que nous allions, formant une immense chaîne qui les relie à nous autres, les rescapés. »

Source : Le Monde

ANIMAUX

C'est quoi le yoga chèvre ?



C'est la nouvelle tendance à la mode : faire du yoga en compagnie de chèvres naines. Cette pratique, le « Goat Yoga » en anglais, nous vient directement des Etats-Unis où elle fait fureur. Enseignés dans des fermes à travers le pays, les cours se déroulent tandis que des chèvres naines guinéennes déambulent parmi les tapis. Peu farouches, ces chèvres de 40 à 50 cm au garrot à l'âge adulte, n'hésitent pas à grimper sur le dos des yogis, les pratiquants de yoga.

Une pratique relaxante

D'après les adeptes du yoga chèvre, s'exercer en compagnie d'animaux améliorerait les vertus du yoga, en libérant des hormones de relaxation. Car outre les multiples positions et étirements enseignés lors de la pratique du Yoga, les adeptes en sortent de meilleure humeur. Le contact avec les animaux semble porter ses fruits. En effet, le succès est tel que des listes d'attente ont été ouvertes.

Source : ça m'intéresse

CULTURE

« Les 12 coups de midi » est le jeu télévisé préféré des Français

Selon un sondage réalisé par l'institut Français de sondages d'opinion, « les 12 coups de midi » est le jeu télévisé préféré des Français, avec 27% des votes. L'animateur Nagui n'est pas en reste puisque 2 de ses émissions figurent dans le top 3.

JEAN-LUC REICHMANN DEVANT 2 ÉMISSIONS DE NAGUI

« J'en suis très fier, je suis comblé de bonheur » réagit Jean-Luc Reichmann après avoir appris que son jeu était le préféré des Français. C'est avec 27% des suffrages que l'émission, diffusée quotidiennement sur TF1 depuis 2010, obtient cet honneur. Le programme devance d'une large tête « N'oubliez pas les paroles » de Nagui (21%) ainsi que « Money Drop » de Laurence Boccolini et « Tout le monde veut prendre sa place » de Nagui (19%).

Viennent ensuite :

- « The Wall » de Christophe Dechavanne (15%)
- « Question pour un champion » de Samuel Etienne (13%)
- « Des chiffres et des lettres » de Laurent Romejko (9%)
- « Slam » de Cyril Féraud (8%)
- « Les z'amours » de Tex (7%)
- « Motus » de Thierry Beccaro (7%)

Selon Jean-Luc Reichmann, « c'est le fruit d'une proximité avec les candidats et les téléspectateurs. Cette proximité m'a permis de créer une véritable famille. Si les gens aiment ce programme, c'est parce qu'ils s'y retrouvent, parce qu'ils se sentent chez eux ».

LE RETOUR DES GAGNANTS DES « 12 COUPS DE MIDI »

A partir du 3 juillet 2017, le « Combat des Maîtres » va accueillir chaque midi 4 grands maîtres qui vont s'affronter. Au total 19 anciens grands maîtres vont tenter de décrocher leur place en finale, pendant une semaine. Chaque jour, samedi inclus, 4 grands maîtres vont concourir. Le gagnant de la journée revient le lendemain en affronter 4 autres. Samedi 8 juillet 2017, soir de la finale, l'ultime gagnant affrontera Christian (193 participations), Timothée (83 participations) ou encore Xavier (76 participations). A leurs côtés, l'animatrice Valérie Damidot, l'acteur Pierre-François Martin-Laval, le chanteur Slimane et l'humoriste Issa Doumbia seront là pour défendre les couleurs de l'association « CéKeDuBonheur », qui améliore la vie des enfants hospitalisés.

Le mot le plus long

Voici 10 lettres pour trouver le plus grand nombre de mots possibles :

G E R I N A L U T E

Sachez qu'il y a 1 mot de 9 lettres à trouver.

Anagrammes

Avec les 6 lettres de GITANES, vous pouvez trouver 2 autres mots.

Avec les 7 lettres de MENAGES, vous pouvez trouver 2 autres mots.

Avec les 9 lettres de ESTIMERAS, vous pouvez trouver 1 autre mot.

Nos amis les bêtes

Complétez les expressions par un animal.

- 1- Avoir un œil de _____
- 2- Un vent à décorner les _____
- 3- Etre myope comme une _____
- 4- Dégonder une porte avec un pied de _____

D'un mot à l'autre

Comment passer du mot SABRE au mot CIBLE en changeant une seule lettre à chaque fois :

SABRE

CIBLE

Solutions en fin de numéro

CALENDRIER D'ACTIVITÉ

ABBAYE

Samedi 8 juillet

11h00 Petit marché
15h30 Ciné-club « L'avare »,
3ème Bellay
11h00 Jeux de table
11h00 & 18h30 Atelier «la vie
quotidienne»,
15h00 Atelier pâtisserie

Dimanche 9 juillet

15h30 Grand loto
3ème Bellay
11h00 Diffusion de la messe
11h00 & 18h30 Atelier «la vie
quotidienne»,
15h00 Atelier «Beauté et Bien-être»
4ème Bellay
15h00 Spectacle de Nelly Richard's

Lundi 10 juillet

10h15 Atelier NTIC
15h15 Vidéo "La cuisine au beurre",
17h30 Bingo
3ème Bellay
11h00 Lecture de la revue « ça bouge »
11h00 & 18h30 Atelier «la vie
quotidienne»,
4ème Bellay
11h00 & 18h00 Atelier «la vie
quotidienne»,

Mardi 11 juillet

10h00 Sortie « Faites vos courses »
15h30 Atelier Petites Mains,
15h30 L'heure musicale « Rigoletto »
VERDI 1ère partie,
17h00 Jeux de questions,
3ème Bellay
11h00 Atelier boulangerie
11h00 & 18h30 Atelier «la vie

quotidienne»,
17h00 Chorale en compagnie de Karen Harris
4ème Bellay
15h00 Salle Espace sensoriel
16h00 Gouter en compagnie de Karen Harris

Mercredi 12 juillet

11h00 Club lecture,
14h30 Atelier écriture,
15h00 Jeux de table
15h30 Pétanque, Terrain de pétanque
17h00 P'tit loto
3ème Bellay
11h00 Livraison de pain et fruits
11h00 & 18h30 Atelier «la vie quotidienne»,
15h00 Préparation « Salade de fruits »
17h30 Chorale avec E.Solunter

Jeudi 13 juillet

11h10 Jeu de marche et équilibre,
11h30 Sortie « Restaurant Suzette et
Sarrazin»
14h30 Tir à l'arc
16h00 Après midi gourmand avec Kiki,
16h00 Messe,
3ème Bellay
10h45 Contes pour rires et rêver avec Claire
PERICARD
11h00 Atelier dessin
11h00 & 18h30 Atelier «la vie quotidienne»,
15h00 Après-midi gourmand.

Vendredi 14 juillet

16h00 Spectacle Roxanne TERRAMORSI
3ème Bellay
11h00 Atelier Crochet « dentelles et cotons »
11h00 & 18h30 Atelier «la vie quotidienne»,
15h00 Espace sensoriel

Planning Accueil Petite Enfance - Abbaye

Lundi 10 juillet

10h Tampons de la ferme au 1er Bellay
10h Feutres peinture à la rotonde

Mardi 11 juillet

10h Gymnastique à l'espace bien-être
10h Eveil des sens à l'espace Snoezelen

Jeudi 13 juillet

10h Bac à sable dans le jardin de la crèche
16h Goûter gourmand au restaurant

Vendredi 14 juillet: férié

CALENDRIER D'ACTIVITÉ

ABBAYE

Samedi 15 juillet

15h30 Ciné-club « Le docteur Jivago »,
3ème Bellay

11h00 Jeux de table

11h00 & 18h30 Atelier «la vie
quotidienne»,

15h00 Atelier pâtisserie

Dimanche 16 juillet

15h30 Ciné-club « Troie »,
3ème Bellay

11h00 Diffusion de la messe

11h00 & 18h30 Atelier «la vie
quotidienne»,

15h00 Atelier «Beauté et Bien-être»

4ème Bellay

15h00 Salle Espace sensoriel

Lundi 17 juillet

15h30 Pièce de théâtre « Le malade
imaginaire »,

17h30 Bingo,

3ème Bellay

11h00 Lecture de la revue « ça bouge »

11h00 & 18h30 Atelier «la vie
quotidienne»,

16h30 Chorale en compagnie de Karen
Harris

4ème Bellay

11h00 & 18h00 Atelier «la vie
quotidienne»,

Mardi 18 juillet

14h15 Gym debout,

15h30 Atelier Petites Mains,

15h30 L'heure musicale « Rigoletto »

VERDI 2ème partie,

17h00 Jeux de questions,

3ème Bellay

11h00 Atelier boulangerie

11h00 & 18h30 Atelier «la vie

quotidienne»,

16h30 Atelier tricot

4ème Bellay

15h00 Salle Espace sensoriel

Mercredi 19 juillet

10h30 Atelier poterie Groupe 2,

11h00 Club lecture,

14h30 Atelier écriture

15h00 Jeux de table

15h30 Pétanque

17h00 P'tit loto

3ème Bellay

11h00 Livraison de pain et fruits

11h00 & 18h30 Atelier «la vie quotidienne»,

15h00 Préparation « Salade de fruits »

17h30 petit loto

Jeudi 20 juillet

11h10 Jeu de marche et équilibre,

14h30 Tir à l'arc

16h00 Après midi gourmand avec Sebastien
Charluet

3ème Bellay

11h00 Atelier dessin

11h00 & 18h30 Atelier «la vie quotidienne»,

15h00 Après-midi gourmand.

Vendredi 21 juillet

10h30 Atelier peinture,

AM Sortie « UGC »

14h00 Atelier peinture,

15h00 à 17h Bibliobus

15h30 Exercices corporels,

15h30 Atelier peinture,

16h45 Jeu de questions

3ème Bellay

11h00 Atelier Crochet « dentelles et cotons »

11h00 & 18h30 Atelier «la vie quotidienne»,

15h00 Espace sensoriel

16h15 Gym douce

Planning Accueil Petite Enfance - Abbaye

Lundi 17 juillet

10h Tour de camions dans la résidence

10h Legos à la crèche

Jeudi 20 juillet

10h Jeu de bulles dans le jardin

16h Goûter gourmand au restaurant

Mardi 18 juillet

10h Gymnastique à l'espace bien-être

10h Puzzles à la crèche

Vendredi 21 juillet

10h Balade en musique dans la résidence

CALENDRIER D'ACTIVITÉ

BORDS DE MARNE

Samedi 08 Juillet

10h30 Balade en ville sur rendez – vous
11h00 Club relaxation
15h00 Art Floral
14h30 Jeux de table
17h00 Baccalauréat
Animation 3ème étage
11h00 Club vidéo
11h00 Les moments détente sur RDV
15h00 Club pâtisserie

Dimanche 09 Juillet

11h00 Lecture de la revue ça bouge
14h30 Création couture
16h30 Juste prix
Animation 3ème étage
08h30 Émissions religieuses
11h00 Les moments détente sur RDV

Lundi 10 Juillet

10h15 Espace détente sur RDV
14h30 Espace détente sur RDV
15h00 Assemblée de prière
16h00 Heures Savoureuses/Accordéon
Animation 3ème étage
11h00 Les moments détente sur RDV
12h00 Repas sous les marronniers
15h45 Heures savoureuses/ accordéon
16h00 Collation entre amis

Mardi 11 Juillet

10h30 Balade en ville sur rendez – vous
11h00 Revue de presse
11h00 Sortie : Pique-nique au parc du plateau à Champigny sur marne
12h00 Atelier cercle d'échange
14h30 Pétanque
15h00 Jeu de mémoire
17h00 La grande roue
Animation 3ème étage

11h00 Les moments détente sur RDV
11h00 Atelier beauté
15h00 Salade de fruits
16h00 Collation entre amis

Mercredi 12 Juillet

10h00 Espace détente sur RDV
11h00 Tai-chi
11h00 Sortie : bateau mouche à Paris
15h00 Atelier écriture salon vip
15h00 Cocktail /Club pâtisserie
17h00 Carré musicale
Animation 3ème étage
10h30 Atelier couture
16h30 Atelier « Do, ré, mi »
16h30 Carré musicale

Jeudi 13 Juillet

10h30 Balade en ville sur rendez – vous
10h30 Bonjour chez vous sur rendez – vous
11h00 Documentaire
14h30 Jeux de table
15h00 Jeu de mémoire
17h00 Jeux de questions
Animation 3ème étage
11h00 Motricité
14h00 Contes et rires
15h15 Nos souvenirs
16h00 Collation entre amis

Vendredi 14 Juillet

11h00 Gym douce
14h30 Jeux de table
17h00 Bingo
19h30 DINER SPECTACLE
Animation 3ème étage
11h00 Promenade
15h00 Préparation de la soupe
16h00 Collation entre amis

Planning Intergénérationnel du Multi-Accueil

LUNDI 10 JUILLET

10H Atelier sur les animaux et jeux de construction au 3ème
16H Goûter GOURMAND

MARDI 11 JUILLET

30 10H Contes et Chansons au 3ème

JEUDI 13 JUILLET

10H Grande fresque de Peinture

VENDREDI 14 JUILLET

FERIE

CALENDRIER D'ACTIVITÉ

BORDS DE MARNE

Samedi 15 Juillet

- 10h30 Balade en ville sur rendez – vous
- 11h00 Club relaxation
- 14h30 Jeux de terrasse
- 15h00 Documentaire à la carte
- 17h00 Baccalauréat
- Animation 3ème étage
- 11h00 Club vidéo
- 11h00 Les moments détente sur RDV
- 15h00 Club pâtisserie

Dimanche 16 Juillet

- 11h00 Lecture de la revue ça bouge
- 14h00 Sortie : Cinéma UGC à Créteil
- 14h30 Jeux de table
- 16h30 Grand Loto
- Animation 3ème étage
- 08h30 Emissions religieuses
- 11h00 Les moments détente sur RDV

Lundi 17 Juillet

- 10h15 Espace détente sur RDV
- 11h00 Exercices corporels
- 14h30 Espace détente sur RDV
- 16h00 Heures Savoureuses/Accordéon
- Animation 3ème étage
- 10h15 Exercices corporels
- 10h45 Préparation de la pâte à crêpes
- 15h45 Heures savoureuses/ accordéon
- 16h00 Collation entre amis

Mardi 18 Juillet

- 10h30 Balade en ville sur rendez – vous
- 11h00 Revue de presse
- 14h30 Jeux de terrasse
- 15h00 Jeu de mémoire
- 17h00 La grande roue
- Animation 3ème étage
- 11h00 Les moments détente sur RDV
- 11h00 Atelier beauté
- 15h00 Salade de fruits
- 16h00 Collation entre amis

Mercredi 19 Juillet

- 10h00 Espace détente sur RDV
- 11h00 Tai-chi
- 14h00 Sortie : balade aux bords de marne
- 14h30 Jeux de terrasse
- 15h00 Messe
- 15h00 Atelier écriture salon vip
- 15h00 Cocktail /Club pâtisserie
- 17h00 Loto
- Animation 3ème étage
- 11h00 Promenade
- 15h30 Atelier « Do, ré, mi »
- 16h00 Collation entre amis

Jeudi 20 Juillet

- 11h00 Bonjour chez vous
- 11h00 Documentaire
- 11h00 Balade en ville sur rendez – vous
- 13h30 Sortie : Moulin de Claude François à Dannemois
- 14h30 Jeux de terrasse
- 15h00 Jeu de mémoire
- 17h00 Jeux de questions
- Animation 3ème étage
- 11h00 Motricité
- 15h15 Nos souvenirs
- 16h00 Collation entre amis

Vendredi 21 Juillet

- 10h15 Atelier musical
- 10h30 Bonjour chez vous
- 11h00 Gym douce
- 14h30 Poterie
- 14h45 Tir à l'arc
- 15h00 Jeux de terrasse
- 17h00 Bingo
- Animation 3ème étage
- 11h00 Promenade
- 15h00 Préparation de la soupe
- 16h00 Collation entre amis

Planning Intergénérationnel du Multi-Accueil

LUNDI 17 JUILLET

- 10H Atelier Gymnastique au 3ème
- 16H Goûter Gourmand

MARDI 18 JUILLET

- 10H Jeux extérieur dans le petit jardin

JEUDI 20 JUILLET

- 10H30 Atelier Pâtisserie : Gâteau au yaourt

VENDREDI 21 JUILLET

- 10H Contes dans le parc de la résidence
- 11H Danses au rythme du Piano au 3ème

CALENDRIER D'ACTIVITÉ

CITÉ VERTE

Samedi 8 juillet

RDC

15h30 Jeux de questions

17h00 Jeux de lettres

18h00 Billard Hollandais

3ème

11h00 Atelier mémoire

15h30 Lecture

17h15 Au fil du temps

Dimanche 9 juillet

RDC

11h00 Messe

15h30 Loto

17h00 Jeux de lettres

3ème

11h00 Au fil du temps

15h30 Écoute musicale

17h15 Documentaire

Lundi 10 juillet

RDC

Expo vente vêtements

14h30 Sortie au parc du Morbras

10h30 Point guichet

10h30 Petite boutique

15h30 Équilibre et conscience corporelle

17h00 Jeux de table

18h00 Billards Hollandais

3ème

11h00 Au fil du temps

15h30 Écoute musicale

17h15 Documentaire

Mardi 11 juillet

RDC

11h00 Gym douce

14h30 Tir à l'arc

15h45 Atelier équilibre et prévention des chutes

17h00 Mots croisés

18h00 Scrabble et jeux de table

3ème

11h00 Gym douce

15h30 La clé des chants

15h30 Activité sensorielle

17h15 Globe trotter

Mercredi 12 juillet

RDC

11h00 Panneau photos

15h30 Spectacle de chanson avec JP. Talmond

17h00 Jeux de table

18h00 Billard Hollandais

3ème

10h45 Voyage sensoriel

15h30 Thé dansant

17h15 Découverte culturelle

Jeudi 13 juillet

RDC

15h30 Grand art floral du 14 juillet

17h00 Belote

17h00 Jeux de table

18h00 Billard Hollandais

3ème

11h00 Voyage musical

15h30 Atelier contes

17h15 Jeux de sens

Vendredi 14 juillet

RDC

15h30 Spectacle de chansons avec Eric Mille

17h00 Jeux de table

18h00 Comité de rédaction

3ème

11h00 Voyage sensorielle

15h30 Spectacle de chansons avec Eric Mille

17h15 Au fil du temps

CALENDRIER D'ACTIVITÉ

CITÉ VERTE

Samedi 15 juillet

RDC

15h30 Jeux de questions

17h00 Jeux de lettres

18h00 Billards Hollandais

3ème

11h00 Au fil du temps

15h30 Spectacle de chansons avec P. Gody

17h15 Documentaire

Dimanche 16 juillet

RDC

11h00 Messe TV

15h30 Ciné Club « Les malheurs de Sophie »

18h00 Billards Hollandais

3ème

11h00 Au fil du temps

15h30 Borne mélo

17h15 Documentaire

Lundi 17 juillet

RDC

10h30 Point guichet

10h30 Petite boutique

15h30 Equilibre et conscience corporelle

17h00 Chiffres et des lettres

18h00 Billard Hollandais

3ème

11h00 Atelier cuisine

15h30 Atelier brico avec la PHV

17h15 Pause gourmande

Mardi 18 juillet

RDC

11h00 Gym douce

14h30 Tir à l'arc

15h45 Atelier équilibre et prévention des chutes

17h00 Mots croisés

18h00 Scrabble et jeux de table

3ème

11h00 Gym douce

15h30 La clé des chants

15h30 Activité sensorielle

17h15 Globe trotter

Mercredi 19 juillet

RDC

11h00 Réunion Citoyennage

11h00 Panneau photos

15h30 Spectacle de chanson avec JP. Talmond

17h00 Jeux de questions

18h00 Billard Hollandais

3ème

11h00 Au fil du temps

14h00 Atelier couture

17h15 Découverte culturelle

Judi 20 juillet

RDC

10h45 Qi-Gong

14h00 Concours de Belote

15h30 Art floral « Hortensias »

17h00 Jeux de table

18h00 Jeux de lettres

3ème

11h00 Voyage musical

14h00 Atelier couture

15h30 Atelier contes

17h15 Documentaire

Vendredi 21 juillet

RDC

Expo vente Bijoux et accessoires

10h30 Installation de l'exposition

15h30 Vernissage de l'exposition de peinture avec Gildas

17h00 Jeux de table

18h00 Comité de rédaction

3ème

10h30 Voyage sensorielle

15h30 Atelier peinture

17h15 Ushuaia nature

SOLUTION JEUX

DROIT À L'IMAGE

L'un des objectifs de la revue hebdomadaire "ça bouge" est de relayer les événements - grands et petits - de la vie au sein des Résidences grâce aux articles et aux photos qui sont adressés à la rédaction.

Afin de respecter les souhaits de chacun en termes de droit à l'image, nous attirons votre attention sur le fait que :

- Les personnes ayant posé pour les photos sont présumées avoir donné leur accord pour leur publication.
- "ça bouge" est mis en ligne sur le site internet des Résidences Services ABCD une semaine après sa parution. Les personnes opposées à la publication de leur(s) photo(s) sont invitées à en informer la rédaction dans un délai d'une semaine suivant la parution papier.

D'un mot à l'autre
SABRE
SABLE
CABLE
CIBLE

Nos amis les bêtes :
1- Lynx
2- Bœuf
3- Taupes
4- Biche

Anagrammes
• GITANES – TAGINES – TSIGANE
• MENAGES – MANGES – MESANGE
• ESTIMERAS – MAITRESSE

Le mot le plus long
EGLANTIER

Solutions
des jeux



COMITÉ DE RÉDACTION

Rédacteur en chef

Pascal Champvert

Responsable de communication

Romain Gizolme

Documentation, mise en page

Sophie Renault

Edition

Hamida Mortaza

Et pour ce numéro : M. BOUCHOT, les équipes d'animation Abbaye, Bords-de-Marne, Cité Verte